

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 23 de junio de 1905

NÚMERO 1075

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endebley raquítico en un adolescenté fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York. Muy Señoras mías: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que día por día me hacia ver más cercano el fin de mi vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo bucosos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándoles para que las publiquen. CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano. CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenia. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo siempre un resultado que á mi mismo me causó asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión. HABANA, Marzo 16 de 1903. DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
--	---

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

Cerveceria CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

PROPAGANDA

Se vende una casa con regular frente y bastante fondo, situada contiguo á "La Mascota" de los señores Pagés y Cañas, frente á don Miguel A. Velázquez.

SE VENDE AL CONTADO O Á PLAZOS dando la mitad al contado.

Para informes en la misma casa con la que suscribe.

Luisa Boza.

San José, junio de 1905.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Puchote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran variedad de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soferas, cadenas y gigantones ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortada á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consignan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

EL ACORAZADO

DE BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludeo de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co." "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio de mi agradecimiento al Dr. Foster por haberme curado de la grave afección de los riñones que me aquejaba."

"Hace próximamente un año que me aquejaba una grave afección de los riñones, que me ocasionaba dolores en la espalda y en la vejiga, y me impedía trabajar. Después de haber usado todos los remedios que me recomendaron, no conseguí obtener ningún alivio. En ese estado me remitieron las Píldoras de Foster para los riñones, y después de haberlas tomado, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fue retirando gradualmente hasta el extremo que en muy poco tiempo que hice que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba."

"Sépanlo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA. — Envíenme una muestra gratis, franco porte, desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N.Y., E. U. de A.

Joaquín Chaves

FABRICANTE de MUEBLES

Se hace cargo de toda clase de refacciones en edificios y muebles, cuenta con los mejores operarios del país y emplea magníficos materiales en sus trabajos.

Tiene establecido su TALLER frente á la E.U.

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir, ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes) que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se violente ó oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiera tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi periodo ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo.

ASCENSIÓN ESQUIVEL.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

SOLOS

En ciertos momentos de melancolía los espíritus sensibles piensan en la soledad de la Tierra viajando aislada, sola, completamente sola, obedeciendo á fuerzas físicas extrañas, con un mundo de seres en su superficie también solos, juguete del Destino, piadoso á veces, en ocasiones implacable.

Las águilas caudales también van solas. Se remontan á lo alto en el espacio, solas, completamente solas.

Los pavos caminan en manadas.

Los grandes hombres tienen un castigo en su misma grandeza,—decía Beyle. Hacen el vacío en su derredor.

Los lobos caminan en manada.

El león fuerte y el ligero tigre

Sola, completamente sola viajaba la ágil barquilla en pleno Océano. Al derredor el mar con el tinte azulado, glauco, propio de las grandes profundidades.

Dentro de ella hombres y más hombres. ¿Cuántos? Mil, mil más, muchos miles más.

Y bogaba la atrevida barquilla en pleno mar, tranquila y segura su tripulación,

La tempestad se desataba abajo, las olas furiosas se estrellaban y arremolinaban en los costados del frágil buque, pluma tenue, ligerísima, entregada al parecer á las fuerzas ciegas del indomable elemento. Arriba la tormenta. La tormenta recia, los zig-zags repetidos del rayo iluminando en la noche oscura la inmensidad del cielo y el arremolinado mar.

¿Los grandes hombres van solos? No. Van acompañados de su genio, caminan en compañía de sus ideas, de sus ilusiones, de sus esperanzas. Van acompañados de Dios, de ese Dios, Padre sublime de todo lo creado.

¿Va sin rumbo la barquilla? No. Lleva por norte el derecho, hay un punto fijo, en la lejanía, donde hará descanso. Hacia allá se dirige. ¿Qué importa la tempestad. Medios tiene el hombre para dominarla. La brújula marca el Norte matemático.

Atrevidos navegantes, arriesgarse así á la mar inmensa. Sí, pero olvidáis que en la soledad está Dios; olvidáis que sobre la tempestad está Dios, fuente de todo derecho, protector de las buenas causas. Pensamiento infinito, acompañando á los que van solos en pleno mar tras la Justicia, que es el bien para todos, tras la Caridad que se traduce en luz que ilumina los cerebros, en abrigo que cubre toda desnudez, en pan que sacia todas las hambres.

Y la barquilla sigue su curso, serena, dueña del indomable elemento, con dirección al Norte de luz y de paz.

"¡Salud hombres de fe, salud hombres de esperanza!" Así exclama, allá en la playa amiga, gentil doncella de grandes y rasgados ojos negros, de cabellera ebúrnea profusa y desarrollada, talle esbelto y formas helénicas, respirando fuerza y salud.

—¡Salud, dulce amiga! Es la República.

VINICIO.

Notas y notitas

Vocavi et remiistis
ISAFAS.

Los cletos llamaron á los sotistas y á los zuñiguistas para que se fueran con ellos (La Prensa Libre está esperando) á formar un partido de burgueses á fin de atacar á estos neos que á esta hora han invadido todas las plazas, que á esta hora de nona surgen y surgen por todas partes, poniéndole los pelos de punta al diario colombiano.

Los sotistas y zuñiguistas á pesar de aquello de burgueses han dejado á La Prensa Libre esperando.....

INVITACION

La Directiva Central del Partido Republicano ruega á sus copartidarios se sirvan asistir á una manifestación pública de simpatía para nuestro distinguido Jefe y Candidato

Licenciado Don Máximo Fernández

QUE TENDRA LUGAR

El domingo 25 del corriente

La reunión se organizará en la Sabana y de ahí en ordenada formación saldrá á las 11 a. m., para esta ciudad, terminando en la Plaza de la Fábrica.

Como ya en ocasiones análogas cierto partido ha intentado desorganizar otras ovaciones usando de mentiras y falsedades, se recomienda muy eficazmente á nuestros correligionarios no hagan caso de ninguno que llegue á los pueblos á decirles que la ovación ha sido suspendida, ni de los que lleguen á amedrentar diciendo que la ovación es un pretexto para un desorden, ni de ninguna otra especie de esas falsas que ya han sido empleadas para impedir que concurra el mayor número de partidarios.

No importa que los que lleguen á decir que la ovación ha sido suspendida vayan adornados con la divisa republicana y fingiéndose enviados de esta Directiva Central; no se les debe dar ningún crédito, sino al contrario, concurrir con toda confianza.

San José, 15 de junio de 1905.

La Directiva Central del Partido Republicano

hasta el día en que las ranas tengan tanto vello como aquel bendito que vendió los derechos de primogenitura por un plato de lentejas.

Vuelvan el martes, dicen los zuñiguistas y sotistas á los cletos, y éstos en su desesperación acometen contra don Bernardo Soto y contra el zuñiguismo jurando y perjurando que ellos solos se bastan. (¿Cuál caña?)

•••
Cuando pitos flautas;
cuando flautas pitos.

Confórmense, señores cletos, con la tureca. Algunos tortolitos han de caer allí, sobre todo después de mi cletismo de Chequelito.

¡A que á pesar de las reformas hechas á la tureca no caen muchos tortolitos más!

Chequelito fué cletito doce horas y nada más, de las nueve de la noche á las nueve de la mañana; pero Chequelito no ha protestado.

Hablando en serio, Rito apuesta doble contra sencillo que todo eso de La Unión Democrata, llamada entre nosotros las pobrecillas gentes del pueblo la tureca, es para los cletos.

En Grecia oímos decir á un cletito háganse de la Unión ó cletos, es lo mismo; en Palmareis ídem; en Escasú ídem; en San Isidro ídem.

Pero la tureca está descompuesta á pesar del Mi cletismo de Chequelito. Ya no caen más tórtolas. La bulla que meten los de la trampa es semilla de cardo y nada más que cardo.

Las peleas que arman cletos y turequistas se nos antojan pura comedia para atrapar grisesavecillas, candidas palomitas.

Pero vamos á ver, doneces de la tureca, ¡la hojilla esa que ustedes usan no parece una hoja de cardo? Después de todo hay quien crea que en política son permitidos esos juegos.

•••
Tu dixisti.

El ÚNICO y vosotros, por supuesto, los únicos. Encima de vosotros el cielo azul inmenso, debajo de vosotros ó á vuestro derredor nada.

El día que lanzásteis á vuestro hombre le pusísteis esa leyenda, el ÚNICO, y con eso lo hundísteis.

No hay peor enemigo que un amigo tonto. La candidatura de don Cleto sucumbió por su círculo, por la falta de tacto de los hombres que desde un principio lo rodearon. Resucitar esa candidatura en la presente contienda

electoral es tarea insensata. Podéis rodar todo el oro del mundo en Costa Rica, no borraréis ese ÚNICO, sambenito tremendo con que el digno caballero señor González Víquez habrá de cargar.

El ÚNICO ese es el Inri grabado en la loza que cubre la tumba de la fracción del extinto partido nacional que proclama la candidatura del distinguido juriscónsulto don Cleto González Víquez.

¿Puede surgir victorioso en otra contienda electoral don Cleto González Víquez? Sí, pero con otro medio, con otras gentes, entre gente que no se crea la única, entre pueblo. El pueblo es quien decide, quien discierne títulos.

•••
A última hora.—Se nos participa que don Luis Anderson no aceptó ó ha renunciado, de mejor acuerdo, á hacer la defensa del victimario en la muerte del republicano Manuel Bolandi.

•••
Ha aparecido un pasquín, cletista sin caricaturas, el cual viene á acompañar á La Caricatura. El nuevo órgano se asegura que servirá para las expansiones de los Zelayas y otros JÓVENES cletos.

•••
Don Cleto nació descalzo, he ahí el cletismo de cuerpo entero.

•••
Cuánto reirán juntos los oradores de la tureca con los de los cletos después de un encuentro en la plaza pública. In el teatro tutto est conventionale.

RITO

El proyecto de contrato para la unificación de la Deuda Nacional

Sin el tiempo que demanda un minucioso estudio sobre las varias cláusulas que estipula el proyecto de empréstito de los señores Speyer & Co. para la unificación de nuestras deudas interior y exterior, nos limitaremos por el momento á dos importantes observaciones.

La primera es, que conceptuamos que en asunto tan grave y delicado como del que se trata, no puede ni debe ser discutido en secreto. Que

siendo esa negociación de vital importancia para Costa Rica, como no se había presentado nada semejante hasta la presente, indispensables es que se escuche y atienda la opinión pública, no sólo por el derecho que tiene todo ciudadano de saber á lo que se le obliga, sino para descargar la inmensa responsabilidad que pesaría sobre el Congreso si resolviera sin oír antes la opinión del pueblo.

La reserva injustificable con que se ha mantenido esa negociación, elevada ya á contrato firmado, ha producido alarma no sin razón, pues si es conveniente á los intereses del país ¿por que ocultarlo? y si no lo es, sepalo también el público.

La segunda observación, se refiere á la idea fundamental del proyecto, que trata de unificar las deudas interior y exterior, lo que desde luego calificamos de grave error económico sean cuales fueren las condiciones en que se efectúe. La deuda interior de un país, puede alcanzar á las fabulosas sumas á que ha llegado la deuda inglesa, francesa y americana, sin que por eso peligre la autonomía de aquellas naciones, ni se vean expuestas á reclamaciones de ningún género, más bien el papel que representan esas enormes deudas, sirven de la mejor garantía comercial en las operaciones bancarias por lo que á nadie en aquellos países se le ha ocurrido todavía efectuar un empréstito extranjero para cubrir su deuda interior. Tal procedimiento sería calificado como un absurdo.

Que en circunstancias excepcionales como por ejemplo la guerra Ruso-Japonesa, aquellas naciones se hayan visto obligadas á recurrir al crédito en el exterior, se comprende y concibe, pero que para pagar deudas del interior se pida al extranjero, afectando é hipotecando rentas libres de gravamen, eso no se comprende ni se concibe.

Obligados por discreción á no entrar en más detalles sobre el referido Proyecto de contrato, esperamos á que antes resuelva el Congreso si delibera en sesiones secretas ó pública, por el momento aconsejamos la publicidad más absoluta, no dudando que se comprenda la trascendencia de nuestra indicación.

X.

A LOS PAJECITOS DEL NACIONALISMO

Si no se puede elevar sobre sí mismo, ¡cuán pobre cosa es el hombre.

DANIEL.

Os he venido observando con especial interés desde que comenzó la brega política. Sois compañeros de edad y esperaba en vosotros ver realizado lo que siempre ha sido ilusión de mi pensamiento en sus horas de esfuerzo y de entusiasmo: el engrandecimiento de la patria basándose en la práctica y en la enseñanza de las más nobles virtudes cívicas, de patriotismo indiscutible y de confraternidad ilimitada: fundamentos de la solidaridad humana y vital aliento de toda sociedad bien organizada.

Creí que vuestra obra diría de vuestra cultura. Y por eso estaba atento á todas vuestras iniciativas para aplaudirlas con calor, aun siendo mis contrarios, si ellas dejaban siquiera un sendero luminoso en el cielo de nuestras aspiraciones sociales y por donde la patria, entristecida aún de sus épocas pasadas, pudieron iniciar su marcha hacia los ideales de la más genuina libertad y á los campos del más fecundo progreso.

Es obra de las generaciones que se levantan el engrandecimiento de las naciones.

Los hombres alocados en la escuela de la experiencia han perdido la conciencia de lo ideal, hermosa estrella que brilla sólo en el horizonte de las juventudes.

Para ellos todos los hechos de la vida política social deben gravitar sobre preconcebidos intereses: por una ambición desmedrada hacia el dinero y por una ansia loca hacia la adulación grosera de las vulgares multitudes.

Cuando os oí haciendo alarde de fuerza, de vitalidad, de aspiraciones generosas, tuve una esperanza: la de creer que ibas á dar una hermosa lección á vuestros pretendidos jefes. Os creí un torrente que iba á purificar el viejo y asqueroso lago donde han navegado por tanto tiempo, naufragando á veces, los intereses políticos de nuestro amable jirón de tierra.

Pero desencanto más injusto jamás he sufrido yo.

Tened en inteligencia que mis palabras llevan un tinte de sinceridad profundo, nunca intento herir vuestra susceptibilidad, hablo basado en observaciones y desprecio todo aquello que sirva para despertar el rencor. Todos somos jóvenes y mañana cuando esta ardiente agitación termine, tendremos que reunirnos para emprender las hermosas cruzadas que den á nuestra patria un rumbo distinto, arrebatarla de ese ambiente en que la mantienen abogándose una docena de infatuados ambiciosos, de aprovechados audaces, talentos miserables que sólo tienen energías para urdir infamias inteligencias envilecidas cuya única labor es ir hundiendo al país en el lodazal de sus insensatas ocurrencias.

Por hoy no dejáis ni un recuerdo, ¡Qué triste desencanto!

Cuando se os creía "organizada en palanca poderosa" que pudiera accionar á su propio impulso, se os ve siendo palanca raquítica en manos de la astucia y de la arteria; cuando se os consideraba "conciencias cuerdas", "criterios sensatos", "espíritus abiertos á todas las iluminaciones del pensamiento que agita á la humanidad presente, cuando se os consideraba como almas llenas de jentileza y prestas á curar las hondas heridas de vuestra patria, se os ve levantados como el espectro de una generación ya muerta, conciencias eloquecidas por un difícil triunfo, criterios puestos al servicio de ajenos y enfermos criterios, espíritus cerrados á toda chispa de justicia, de sinceridad y de razón, almas esclavizadas, cubiertas de pérfidas alabanzas y reclinadas en los muebles divanes de buenos ofrecimientos á la manera de las mujeres de Oriente, adormecidas en los reclinatorios de harem de un poderoso sultán y servidas por eunuocos infelices".

Dónde está vuestra obra, que sea la ejecutoria recomendable en el futuro de vuestras acciones del presente?

Habláis, habláis, habláis y hasta esa misma voz no parece de vosotros. En el fondo de esa palabrería sosa y vana no brilla ni el más insignificante átomo de propia originalidad. El combate es la peor recomendación que se tendrá de vosotros en el futuro.

Artículos sin alma, temerosos, inquietos, como quien dice algo contrario á las buenas intenciones, pero animado por el retintín halagador de las treinta monedas ó por el látigo del interés que azota las espaldas obedientes.

Argumentos requetegastados y que revelan con una claridad deslumbradora la inercia de vuestro pensamiento y la carencia de todo ideal levantado.

Queréis dar cultura á la prensa, cuando la habéis negado en las tribunas públicas, cometiendo de este modo una doble falta: el poco respeto para con la palabra que siempre estáis proclamando y el poco respeto para con el público que os escucha. Porque tenéis la vileza de acariciar á los campesinos cuando los despreciáis miserablemente.

Queréis discutir hechos públicos, analizar candidatos, decir en todo la verdad y sólo pasáis cantando, como trovadores cansados, las viejas coplas de "somos altivos, somos fuertes, somos corazones nobles y generosos, no somos mezquinos, iremos hasta el sacrificio si así conseguimos el triunfo de nuestra causa santa".

Y qué? conocéis acaso las grandes virtudes cívicas?, tenéis conciencia acaso de vuestra libertad? Pues no estáis dando, jóvenes amigos, palpables muestras de petulantes ignorancias?

Qué sabéis vosotros de la democracia, para negar que en la época presente se tiene derecho á discutirla? Habéis bajado algún día de lo alto de nuestras existencias indolentes al corazón del pueblo abandonado á su indeciso destino, á su jornal miserable, á su ignorancia triste? Habéis ido á consolar esos hombres en sus horas de miseria, de desconsuelo, en fin? Ignoráis los principios democráticos y no los pongáis á discusión, porque por cada argumento enflaquecido propuesto por vosotros, se levantarán cien argumentos fornidos, que brotarán del corazón vigoroso de los hombres de trabajo y que irán á azotar con su látigo de estrellas quemantes vuestras pobres é injustas inteligencias.

Vuestra actitud me espanta. ¿Dónde está el vigor de los tegidos nuevos? ¿Dónde está la fuerza de la juventud? Se amparan á los hombres de fuerza los espíritus débiles, los talentos anémicos, las dignidades enfermas, las conciencias hambrientas.

Pero "vosotros sois altivos y no corrompidos", por eso como parvada de aves friolentas fuisteis á buscar calor bajo el ala dorada del nacionalismo; altivos sois y no corrompidos y por eso como una legión de pajecitos de las cortes francesas, entrasteis al servicio de nuestras cortes, donde se aspira el sudor de nuestros proletarios, convertido en oro puro.

Antes que altivos y no corrompidos sois prudentes en el hermoso sentido de los hombres prácticos, previsores y positivistas.

Si el combate es la obra de vuestro corazón tened en cuenta que ante criterios claros é independientes la esperanza en nosotros está destruida. Quizás seréis los herederos de aquella juventud silenciosa del 97, que no batalló contra "las injusticias de la tiranía que nunca afligen á las generaciones altivas". Lo que sí sois vosotros, ya no hay juda en investigar lo: la juventud bullanguera de todos los tiempos que combate las injusticias con palabrerías huecas y que en sus horas de ardor se cree con la fuerza suficiente de encarnar esa demencia, de ir hasta el sacrificio por el triunfo de la "santa causa".

A qué llamáis santa causa? Reflexionad un momento y mirad lo que estáis haciendo. Llamad á vuestra conciencia y á vuestro criterio, ya sois de estos tiempos en que la justicia para destruir las perversi-

dades infucas que tan mal ponen á juego los intereses del país.

Váis á seros responsables del cargo más tremendo de la historia cuando no de la carejada despreciativa de los hombres de juicio.

Vuestro partido, á pesar de la alharaca insidiosa, bien cabe en los recintos del "club central". Los pueblos todos como ante un sólo apóstrofe se levantan contra el nacionalismo y responden con el desprecio y con el sarcasmo con que se recibe á los titiriteros mentirosos. No creáis que la profusión de noticias va á enloquecer al país. En todas las épocas de lucha ha habido fábrica de noticias, la realidad de cada una de éstas es muy difícil autentizarla.

Vuestro partido está muerto por una ley inexorable que rige á las grandes debilidades. Por la misma que hace imposible el sostenimiento de un edificio sobre bases de lodo, por la misma que derrumba los grandes imperios fundados sobre las grandes injusticias, por la misma que destruye todo el máderamen de un sistema científico sostenido sobre fantásticas divagaciones del espíritu, por la misma que hunde toda la razón de un hombre, apuntalada por las más locas esperanzas.

Vuestro partido no ha de triunfar ante la severidad de los procedimientos legales, y si se asienta acaso sobre el escudo de la imposición, será objeto del escarnio del futuro, y vosotros, jóvenes amigos seréis responsables de esa ignominia corruptora de todos los grandes derechos, de todas las sagradas instituciones, del porvenir de una República culta y soberana, con quien han venido jugando desde hace algunos años las más groseras osadías humanas.

La juventud que "nunca se arrodilla ante ídolos de falsa grandeza", debe desechar esa fantástica creación de hombres fanáticos y ávidos de fortunas, de esa inteligencia desequilibrada por los deseos de las ostentaciones más atrevidas.

Atended un instante á la voz de nuestra dignidad, calculad nuestras energías y oíd cómo ruge, á la manera de una tempestad de leones, este pensamiento de Daniel: "Si no se puede elevar sobre sí mismo ¡cuán pobre cosa es el hombre!"

RÓMULO TOVAR.

Información Política

San Ramón

Liquidación Cletista

Entradas... imaginarias, según hoja "San Ramón Cletista".....	440
Salidas reales, como sigue:	
Protestas.....	62
Republicanos incluidos sin su consentimiento...	45
Menores de edad (conocidos).....	31
Repetidos dos y tres veces.....	10
No vecinos del cantón...	6
Extranjeros.....	1
Muertos.....	1
Ignorados.....	1
Total.....	157

Quedan, cletistas EN TODO EL CANTÓN, la mayor parte por compromisos... 283

Adeptos del centro, incluyendo los miembros de la Directiva..... 46

Repártidos en casi todos los distritos, VOTOS VOTADOS..... 235

Suman..... 283
S. E. ú O.

Los datos de la anterior LIQUIDACIÓN están documentados y listos para la prueba en caso necesario.

La inmensa mayoría del honrado y altivo pueblo de San Ramón, protesta enérgicamente de la falsedad del cletismo al quererlo hacer aparecer ante los demás pueblos de Costa Rica, ridículamente como cletista.

Así son las armas de ese aristocrático partido: desfigurarlo todo: exagerarlo todo: falsearlo todo. (1)

Y así como sostienen con una impavidez que da frío que San Ramón es cletista, donde su circulo es muy reducido para un pueblo que cuenta con un número aproximado de 1.500 á 2.000 votantes, así también dirán de muchos otros lugares donde esa plaga aún no ha azotado la dignidad y el carácter de sus vecinos.

No, costarricenses; el cletismo no es planta que prive en este suelo, ni ave que pueda formar su nido en este clima.

Aquí sólo fructifican y tienen lozanía las buenas ideas, las buenas causas: la democracia, el republicanismo.

Por más que alardeen los agentes del Partido Nacional, San Ramón no es ni será cletista: San Ramón es y será republicano.

San Ramón, 19 de junio de 1905.

UNOS RAMONENSES.
(De hoja suelta)

(1) Se publicó esa hoja "San Ramón, cletista," con las 440 adhesiones imaginarias, diciendo que son únicamente del Centro, para que se deduzca: si todo eso es solo del Centro, cuánto no habrá de los barrios. Mentira y más mentira. De los 283 que pueden ser cletistas aquí, hay de la mayor parte de los distritos, en tan poca cantidad en cada uno de ellos, que no serán más que votos volados á la hora de las elecciones.

Correspondencia Cleta

El corresponsal cleta de Aserri, en el número 5161 de "La Prensa Libre" da cuenta de la visita efectuada por las diferentes comisiones de los partidos políticos, el domingo 15 último.

Como es natural, para ellos—los cletos—la nota discordante es la palabra franca y enérgica de los oradores republicanos, que en todas partes los han corrido en vergonzosa derrota, diciéndoles cara á cara, la verdad, que tan amarga tiene que saberles cuando se encuentran ante el juicio honrado de los pueblos.

Por eso dice el corresponsal cleta, que la nota discordante la dí yo; muy bien está. Me complace traslucir de esa correspondencia que mis palabras fueron las que les ocasionaron la llamada nota discordante y que les produjo más dolor y efecto, que el más brusco y contundente golpe, tal y como ellos lo confiesan.

Es consecuencia lógica; en medio del concierto de las ilusiones cletas, que preludian en la tribuna sus oradores, tiene que ser la nota discordante, como el violento despertar, la palabra sincera de los republicanos, que en un segundo echa á rodar todo

un castillo de naipes soñado en éxtasis cletico.

Dice el cleta que escribe, que con mala fe afirmó que la candidatura nacionalista había nacido de la mesa de billar de Rafael Iglesias.

Yo no lo afirmé de mala fe; antes bien lo hice de buena fe y convencido por las palabras pronunciadas en la plaza de San Pedro del Mojón, no hace dos domingos, por el orador cletista Ramón Zelaya.

Lo demás de la correspondencia es falso ó mejor dicho no es falso, porque si el corresponsal cleta quiere decirle al doctor Zelaya: "ese es una pantera", está bien que lo haga por su cuenta sin que yo lo discuta. Lo gracioso es que él mismo se dé las gracias. Pero así tiene que ser, puesto que en Aserri no hay otro cleta que le cante un responso.

La prueba es que no hubo quien contestara ni el viva que le echaron á Aserri los cletos que fueron, porque se consideraba una profanación á aquel pueblo de ideas y sentimientos muy levantados.

Lo que dice "El Día" de que yo vivara la causa "Del Pueblo", es natural; en donde quiera encuentro pueblos republicanos y tengo que vivir esa causa que sustentan los pueblos y que se llama republicana.

San José, junio 20 de 1905.

JOAQUÍN CHÁVEZ SÁENZ.

TELEGRAMAS DE SANTA CRUZ

Junio 22

A Director de EL DERECHO.
San José.

Hoy hubo hermosísima nani-festación republicana; el entusiasmo raya en delirio. Los cletos ó rupertos hicieron ovación de veinte con marimba y esto con todo y que el Jefe Político es cleta y la Unión Guanacasteca fusionada con Faerron, canta victoria.

¡Viva el Partido Republicano!
¡Viva Don Máximo Fernández!
¡Viva el Pueblo libre de Santa Cruz!

Día 23

La ovación cleta fué de 20, contando los marimbas y dos guitarras y como diez adeptos del garrafón de don Telésforo, éste avergonzado desertó de la multitud en el camino.

Corresponsal republicano.

TELEGRAMA DEL PARAISO

Junio 22

A Director de EL DERECHO
San José

Policia Gustavo Garcia dió cinco garrotazos á Demetrio Madrid por sólo decir era republicano.—Ricardo.

"El Fígaro"

La Administración de esta hoja, suplica á los agentes y demás personas que tengan cuentas pendientes con esta empresa, cancelarlas ojalá antes del 1º del mes entrante. De ese modo se hace más fácil el pago y á nosotros, así mismo, cubrir nuestras cuentas y llevar mejor la contabilidad.

El Administrador

Clases de piano

A precios insignificantes ofrece dar la competente señorita Anita Ramirez M Calle de la Soledad, cas de don anuel María Caiva.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Ascó.

Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron a las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.



Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios les venden, todos las recomiendan.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 2.

Tienda de novedades-Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVEZERIA TRAUBL LAGER BEER CERVEZA NEGRA MARC ESTRELLA BEST STOUT PORTER

Zapateria de Elías Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrezca al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración, etc. a la medida y al gusto del cliente

También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita a este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del R. BRANDE

PARA HOMEBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarrollo; los producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, posttración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y corrigiendo por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven a funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta a la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUÍMICOS.

241 E. 31 STREET.

NEW YORK E. U. S. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARRIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen a mi taller.

La Educación

INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguiar y donde estubo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía a 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano a 2 y a 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondales en Europa y Estados Unidos, a quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente a los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO.

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

OFICINAS

DE LA CASA DE DOÑA JUANA A. CASTRO

AVENIDA CENTRAL E.

NUMERO 204

V: DE ECHEVERRÍA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Allaro, frente a la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—